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Às nove horas e trinta minutos, do dia dezesseis de maio de dois mil e dezessete, no auditório do
Conselho Estadual de Educação - CEE, ocorreu a terceira Reunião Extraordinária do exercício de
2017, do Fórum Estadual de Educação - FEE/Pa com a presença dos seguintes membros: Alberto
Damasceno - ANPAE; Danielly C. B. De Campos - FME/Ananindeua; Dilcélia Rodrigues Alves -
FME/Ananindeua; Doraci Soares das Dores - CEDENPA; Francisco Willams Campos Lima -
UNCME; Glória Maria Farias da Rocha - UEPA; Hamiltom Corrêa - CUT; Jéssica Ferreira Nunes
- Discente/UFPA; Juarez Malaquias Pereira - SINPRO; Karine Paixão – SEFEE; Laura Helena
Barros - IFPA; Maria de Nazaré Araújo - SINTEPP; Maria Gorete Rodrigues de Brito - UNCME;
Nair Mascarenhas - UNDIME; Orlando Nobre Bezerra de Souza - PROIFES; Rosiléa de A.
Machado - SENAI; Suelene Miranda - Discente/UFPA Tatiana do S Corrêa Pacheco - UFRA. Os
seguintes membros justificaram ausência em virtude de se encontrarem em outros compromissos
de trabalho: Simone Palheta - SEDUC; Ronaldo Rocha - SINTEPP; Gisele de Souza da Costa -
CDPD-PA; Márcia Arguelles - SESI; Luciana Santos de Oliveira- SECULT; Genylton Rego da
Rocha - UFPA. Os demais membros não se manifestaram sendo computadas suas ausências. A
Reunião Ordinária tratou da seguinte pauta: Apreciação do Documento Base da Conferência Livre
de Educação; Apresentação da Minuta do Regimento da Conferência Livre de Educação; O que
ocorrer. A reunião foi presidida pelo Vice-Coordenador do FEE/Pa, Francisco Willams Campos
Lima, em virtude de atividade concomitante atribuída ao Coordenador do FEE/Pa na Secretaria
Adjunta de Ensino. O Vice-Coordenador deu boas vindas à nova integrante do FEE/Pa, Tatiana do
S. Corrêa Pacheco, representante da UFRA e solicitou aos presentes que se apresentassem. Em
seguida provocou o pleno à se manifestar quanto aos informes. O representante da PROIFES e
também Coordenador do Curso de Especialização de Educação de Jovens e Adultos Privados de
Liberdade da UFPA, Orlando Nobre Bezerra de Souza, comunicou que está em vigor o projeto
“Prática Desportiva do Jogo de Xadrez como Meio de Remição de Pena”, proposto pelo juiz titular
da 7ª Vara Criminal de Belém, Flávio Sánchez Leão. Trata-se de uma novidade no âmbito da
execução penal no país, que conta com a intervenção de professores da UFPA e da Rede
Interinstitucional de apoio a educação prisional do Estado do Pará. A Secretária Executiva, Karine
Paixão, informou que, paralelamente a reunião em curso, ocorre a reunião da Equipe Técnica no
IEEP. Precedendo o primeiro ponto de pauta, Apreciação do Documento Base da Conferência
Livre de Educação, o representante da ANPAE, Alberto Damasceno, fez uma breve reconstituição
dos fatores que motivaram sua iniciativa para organização da Conferência Livre de Educação,
dentre os quais destacou, sobretudo, a protelação do Governo Federal no tocante à definição de
dados suplementares e desdobramentos necessários para nortear os municípios na organização das
suas etapas da CONAE, bem como, a ausência do debate acerca dos reformas educacionais em
curso no país, que vem sendo difundidas nos meios de comunicação apenas sob a ótica do próprio
Governo (como exemplo citou a Reforma do Ensino Médio). Na sequência, demonstrou o
Documento Base, composto por: Apresentação (de sua lavra); Regimento (elaborado pela
representante da UNCME Maria Gorete Brito); Propostas dos GT´s (GT1, GT2, GT4 e GT5
elaborados por doutorandos do programa de pós-graduação da UFPA, Texto do GT3 sobre
Currículo de autoria de Luiz Fernando Dourado) a esse respeito mencionou que não recebeu
proposições do FEE/Pa para os referidos textos; Moções enviadas pelos Sindicatos e entidades do
FEE/Pa (Moção sobre a proposta de Reforma do Ensino Médio, Moção sobre a proposta
denominada “Escola sem Partido”, Moção sobre o Parecer nº119/2017 - CEE e Resolução
nº142/2017 - CEE, Moção sobre a exclusão do Ensino Religioso da BNCC, Moção sobre a Portaria

Ata da Reunião Extraordinária do Fórum Estadual de
Educação do Estado do Pará - FEE/Pa, realizada ao dia
dezesseis de maio de dois mil e dezessete.
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577/2017-MEC que dispõe sobre o Fórum Nacional de Educação); além de Proposta de Minuta de
Lei dos Sistemas Municipais de Educação, elaborada pela ANPAE Norte/ANPAE Pará como
subsídio ao debate. O Documento Base foi aprovado pelo pleno que em seguida prosseguiu à
reunião e estabelecendo ações necessárias para efetivação do processo de logística e infraestrutura
do evento. O representante da ANPAE, Alberto Damasceno, foi indicado para a função de
Coordenador Geral do evento. A Coordenadora da Sistematização, Maria Gorete Rodrigues de
Brito, fez a apresentação da minuta do Regimento que disciplinará a Conferência Livre e das
orientações acerca da Sistematização. O pleno ratificou o documento apresentado. O
vice-coordenador informou a ocorrência de uma assembleia, na UEPA, acerca da retirada do
Ensino Religioso da BNCC, e sobre a mobilização de mais de 100 alunos do curso de Ciências da
Religião que se farão presentes na Conferência Livre, uma vez que as aulas serão suspensas nos
dois dias do evento para garantir a participação dos mesmos. A representante do SINTEPP, Maria
de Nazaré Araújo, informou sobre o ato público a ser realizado no dia dezenove de maio, a partir
das 9h, cuja concentração será em frente ao Tribunal de Justiça do Estado do Pará. Informou ainda,
que haverá assembleia geral na Escola Cordeiro de Farias no dia vinte de maio. A representante da
IFPA, Laura Barros, informou que no próximo dia dezoito de maio, no IFPA Campus Belém, será
realizada discussão sobre a reforma do ensino na educação profissional, e contará com a
participação da Federação Nacional dos alunos do Ensino Técnico. Oportunamente ampliará a
divulgação da Conferência Livre de Educação para além da propagação do evento nas
licenciaturas. A representante da UNDIME, Nair Mascarenhas, falou da dificuldade de garantir a
participação de representantes de sua entidade visto que são secretários, contudo, está fazendo
divulgação junto aos grupos que realiza orientações para elaboração/monitoramento dos planos
municipais de educação e grupos de trabalho dos planos de carreira. Aproveitou para informar que
o presidente do FOMEA (Fórum de Educação da Região do Xingú) sinalizou o não recebimento de
informações sobre eventos e formações. Ainda com a palavra, sugeriu que o Fórum Estadual, a
partir das instituições, realize levantamento dos Fóruns de Educação nos municípios. O
representante da ANPAE, Alberto Damasceno, declarou que apoia que a constituição do Conselho
Estadual de Educação seja revista de modo a contemplar a UNDIME em sua composição. O
Vice-Coordenador do FEE/Pa sugeriu que este tema seja ponto de pauta da reunião ordinária e/ou
reunião da Comissão supra-institucional de Monitoramento e Avaliação do PEE, composta pela
ALEPA, SEDUC, CEE e FEE/Pa. O representante da PROIFES, Orlando Nobre Bezerra de Souza,
asseverou preocupação em ampliar demasiadamente os temas da Conferência. Em sua opinião,
devem ser priorizados no debate o posicionamento das Universidades sobre os temas já delimitados
e que devem ser fortalecidos, por exemplo, o sistema estadual/nacional e as relação com a
educação básica, os elementos curriculares de gestão e formação de professores. Além disso,
sugeriu que as entidades do FEE/Pa concebam Conferências Livres, exemplificou sugerindo que o
SINTEPP realize conferência para tratar da educação básica. A representante do SINTEPP, Maria
de Nazaré Araújo, comunicou que sua entidade está organizando seminário para estender o debate
acerca da Reforma do Ensino Médio às escolas do Estado do Pará. Além desse tema, que tem
gerado grande preocupação, mencionou as escolas de tempo integral, que precisam receber maior
atenção, visto que a Carga Horária dos professores que atuam nessas escolas não possui
regulamentação legal. A título de informação, disse que nas escolas de tempo integral do Estado de
São Paulo, os professores recebem remuneração pelas horas adicionais trabalhadas na carga horária
intensa do regime de tempo integral. O Estado do Pará, por sua vez, alega se tratar de
hora-atividade. Concluiu que a mobilização para os debates são feitas a partir de temas
demandados pelos próprios professores da Rede. Estendeu-se para informar ainda que, no próximo
dia vinte, estarão no Centur para discussão acerca da Proposta Escola Sem Partido. Em seu
entendimento, as universidades devem debater com os sindicatos essas questões cruciais
relacionadas a educação. O Vice-Coordenador do FEE/Pa, Francisco Willams, se reportou à fala da
representante da UNDIME, Nair Mascarenhas, e vislumbrou a possibilidade de realizar uma ação
inter-fóruns de maneira que os fóruns do território paraense sejam chamados para o debate
educacional. Segundo ele, as conferência livres irão suscitar temas que precisam ter visibilidade e
não serão garantidos pela CONAE. O representante da PROIFES, Orlando Nobre Bezerra de
Souza, pediu a palavra e afirmou que, em seu ponto de vista, a CONAE e o FEE/Pa precisam
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legitimar a educação pretendida, contrária a lógica estabelecida pelo Governo, por se tratar de uma
ação reivindicada pela sociedade. A representante do Fórum Municipal de Ananindeua, Danielly
Campos, remeteu-se à fala da representante do SINTEPP, Maria de Nazaré Araújo, sobre a reforma
do ensino médio. Ratificou a relevância do tema e chamou atenção para outras formas de ensino
médio, além do regular, impostas pela SEDUC, sob o pretexto de se tratarem de ações em caráter
emergências, como por exemplo, o Projeto MUNDIAR da Secretaria de Educação, que trabalha
com os níveis de ensino médio e fundamental, com redução da carga horária das disciplinas,
formando os alunos do ensino médio em 18 meses, além de adotar a unidocência, ou seja, o mesmo
professor trabalha todas as disciplinas do nível de ensino. Ainda com a palavra, relatou
preocupação sobre os seguintes pontos: de que forma está sendo pensada o caráter formativo dos
alunos e de que forma os professores conseguem desenvolver o trabalho proposto pelo programa.
A representante da UFRA, Tatiana Corrêa Pacheco, alertou que trata-se de um problema que atinge
todos os níveis de ensino, pois os alunos que passam pela formação nessas condições, chegam
despreparados às universidades. A representante do SINTEPP, Maria de Nazaré Araújo, informou
que o SINTEPP impetrou processo contra o Conselho Estadual de Educação - CEE pela alteração
do calendário escolar do ano letivo em vigor, sem prévio debate com a categoria dos professores e
população de maneira geral. Além disso, explicou que, em reunião entre o SINTEPP e a Secretaria
de Estado de Administração, na pessoa da Sra. Alice Viana, a SEDUC se responsabilizou na
promoção de um concurso público para provimento de vagas para professores, mas que na verdade,
disponibilizou no site da Secretaria de Educação, edital de contratação temporária a partir de
análise curricular. O Vice-Coordenador relembrou que o FEE/Pa posicionou-se acerca da alteração
do calendário letivo proposto pelo CEE a partir da legitimação da moção lavrada pelo representante
da ANPAE, Alberto Damasceno. Ressaltou a importância da moção ser encaminhada ao Ministério
Público e aguarda a manifestação das entidades que assinarão o referido documento. No momento
as seguintes entidades se manifestaram: ANPAE, SINTEPP e PROIFES, as demais entidades
solicitaram que o documento seja novamente enviado por e-mail. Foram distribuídos membros do
FEE/Pa, bolsistas e discentes da UFPA para as seguintes tarefas: coordenação dos GT´s, equipe de
sistematização e credenciamento. Foi agendada reunião com a equipe de sistematizadores e equipe
de credenciamento no dia 18/05, às 15h, no Laboratório de Planejamento da Educação Municipal
da UFPA. Após os ajustes pertinentes, e nada mais havendo a tratar, o Vice Coordenador agradeceu
a presença de todos e a reunião foi encerrada às 11h30min, e eu, Karine Paixão, lavrei a presente
Ata que vai com frequência em anexo. A ata foi submetida à apreciação pelo pleno em reunião
subsequente e foi aprovada por unanimidade com suas devidas correções.






